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      Аннотация

    
        
          Рынок труда постоянно трансформируется под воздействием различных экономических факторов, технологического прогресса и демографических сдвигов. Оценка дохода, выраженного заработной платой, как одного из ключевых показателей рынка труда позволяет определить его основные тренды и тенденции развития, что может способствовать разработке эффективных стратегий управления человеческим капиталом. В данной работе авторами производится оценка факторов, оказывающих наибольшее влияние на уровень доходов в России. Исследование выполнено с использование данных "Российского мониторинга экономического положения и здоровья населения НИУ ВШЭ (RLMS HSE)". Для оценки дифференциации доходов экономических агентов в России в зависимости от уровня образования, региона и отрасли занятости было произведено эконометрическое моделирование. При анализе использовались данные по индивидам за 2021 год. Выборка состояла из 6325 респондентов возрастом от 18 до 97 лет. Была выявлена положительная зависимость между доходом и уровнем образования, так премия за обучение в магистратуре составляет 12% по отношению к выпускникам бакалавриата, решившим не продолжать обучение, премия за степень кандидата наук составляет 36,3%, а доктора наук - 95,4%. Знание иностранного языка соответствует надбавке в 12,7% к доходу. Также было подтверждено наличие региональной дифференциации. Так для всех федеральных округов премия оказалось отрицательной по сравнению с городами федерального значения: Москвой и Санкт-Петербургом. В среднем в регионах Дальневосточного и Северо-Западного федеральных округов заработная плата индивидов ниже на 15 и 21%, Уральского - на 72%, Южного и Северо - Кавказского - на 70%. Кроме этого, значимая разница в доходах характерна и для отрасли занятости, так уровень доходов в нефтегазовой, юридической и химической отраслях на 22, 27 и 28% больше, чем в легкой промышленности. А занятость в отрасли образования, науки и культуры, социальном обслуживании характеризуется отрицательной премией в 23, 26 и 42% относительно легкой промышленности.
        

        
          The labor market is constantly transforming under the influence of various economic factors, technological progress and demographic shifts. The assessment of income expressed in wages, as one of the key indicators of the labor market, makes it possible to determine its main trends, which can contribute to the development of effective human capital management strategies. In this paper, the authors evaluate the factors that have the greatest impact on the level of income in Russia. The study was performed using data from the Russia Longitudinal Monitoring Survey - Higher School of Economics (RLMS-HSE). Econometric modeling was performed to assess the income inequality of economic agents in Russia, depending on the level of education, region and sector of employment. The analysis used data on individuals for 2021. The sample consisted of 6325 respondents aged 18 to 97 years. A positive correlation was found between income and education level. The premium for master’s degree is 12% than the bonus paid to bachelor’s graduates who decided not to continue their studies, the premium for the degree of candidate of science is 36.3%, and Doctor of Science - 95.4%. Knowledge of a foreign language corresponds to extra 12.7% of income. The presence of regional differentiation was also confirmed. For all federal districts the bonus turned out to be negative in comparison with the federal cities: Moscow and St. Petersburg. On average, in the regions of the Far Eastern and North-Western federal districts, the wages of individuals are lower by 15 and 21%, the Urals - by 72%, the South and North Caucasian - by 70%. In addition, income significantly varies depending on employment sector. The level of income in the oil and gas, legal and chemical industries is 22, 27 and 28% higher than in the light industry. Employment in the sector of education, science and culture, social services is characterized by a negative bonus of 23, 26 and 42% relative to light industry.
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